

comment reconnaître une uvéite

Thomas Dulaurent
Émilie Guillot
Youssef Tamzali
Alain Régnier

Département des Sciences Cliniques,
École Nationale Vétérinaire,
23 chemin des Capelles,
BP 87614, 31076 Toulouse Cedex 3

Objectif pédagogique

Savoir reconnaître une uvéite aussi bien lors d'une crise aiguë que dans des formes atypiques.

Définition

Les uvéites sont une inflammation de la tunique uvéale de l'œil.

Elles se caractérisent par :

- une infiltration inflammatoire de l'iris, du corps ciliaire et/ou de la choroïde ;
- et une exsudation protéique et cellulaire dans les milieux intra-oculaires (humeur aqueuse et vitré).

Essentiel

Lors d'uvéite récurrente équine, les crises peuvent se succéder sur le même œil, ou passer d'un œil à l'autre.

Le motif de consultation est souvent un tableau clinique de douleur oculaire.

Une rougeur oculaire est présente dès le début de la crise inflammatoire et caractérise la phase d'hyperhémie qui dure en moyenne 4 à 5 jours.

chez le cheval

L'uvéite aiguë est une affection grave. Elle affecte l'homéostasie oculaire et peut générer de multiples complications qui rendent le pronostic visuel réservé à moyen terme. Son importance médicale incite à savoir reconnaître ses formes cliniques afin de mettre en œuvre un traitement rapidement efficace. Son identification ou celle de ses séquelles est essentielle dans le cadre des ventes de chevaux.

Les uvéites sont fréquentes chez le cheval et représentent la première cause de cécité dans cette espèce.

Leur gravité médicale est renforcée par leur nature fréquemment récidivante qui augmente le risque de complications dans les segments antérieur et postérieur du globe oculaire.

● **L'uvéite récurrente équine (U.R.E.)**, anciennement connue sous le terme de fluxion périodique, se définit par la répétition des épisodes d'inflammation uvéale, après une crise initiale.

Sa prévalence serait de l'ordre de 8 p. cent dans la population équine [4]. Les races lourdes et les appaloosas semblent prédisposés à cette affection.

● **Les chevaux peuvent développer une uvéite récurrente équine à tout âge.** Cependant, un pic de fréquence entre 4 et 6 ans, âge auquel les chevaux de sport commencent à être compétitifs, a été observé. Aucune prédisposition sexuelle n'a été identifiée.

● **Au-delà de son importance médicale, reconnaître une uvéite équine présente un intérêt légal majeur car cette affection est inscrite dans la liste des vices rédhibitoires du cheval sous le vocable d'uvéite isolée*** (loi du 22 juin 1989, article 285 du Code Rural).

Cette terminologie met l'accent sur l'absence de liaison avec une affection, oculaire ou extra-oculaire, décelable et en relation avec l'apparition de l'uvéite.



1 Matérialisation des symptômes de douleur oculaire associée à une uvéite aiguë chez un cheval.

La loi différencie donc l'uvéite isolée, de celles qui peuvent apparaître au cours du tableau clinique de certaines maladies infectieuses (comme la gourme, la rhinopneumonie) ou dont la cause peut être identifiée (par exemple, l'uvéite traumatique).

● Les principaux symptômes des uvéites équines sont de même nature que ceux observés pour les uvéites des carnivores principalement dominés par la congestion du segment antérieur de l'œil, le myosis et les signes d'épanchement inflammatoire dans la chambre antérieure. Il n'existe pas de tableau clinique univoque, mais des expressions cliniques variées en fonction de l'intensité de la réaction inflammatoire (crise aiguë ou subaiguë), de sa localisation (uvéite antérieure versus uvéite postérieure), de sa durée d'évolution et de sa propension à récidiver [6, 7, 10].

RECONNAÎTRE UNE CRISE D'UVÉITE AIGÜE

● **La crise d'uvéite aiguë est la forme clinique la plus classique de l'uvéite équine.** Elle se manifeste le plus fréquemment par une inflammation de l'uvée antérieure

NOTE

* Cf article de législation : "Les aspects juridiques et réglementaires de l'uvéite isolée" de P. Saleur dans ce numéro.